

DOCE MESES DE BREGAR CULTURAL

■ Por Laura Rodríguez Fuentes y Francisnet Díaz Rondón

■ Fotos: Ramón Barreras y Carolina Vilches

El año 2014 resultó para Villa Clara un período de intenso bregar artístico, a pesar de la complejidad presupuestaria que atraviesa el país, y por consiguiente, el sector de la Cultura.

No obstante, en la provincia se realizaron disímiles eventos y actividades, tanto habituales como ocasionales, que marcaron el quehacer dentro del territorio en todas las manifestaciones. Los centenarios de los intelectuales Samuel Feijóo y

Onelio Jorge Cardoso constituyeron incentivo para la realización de variadas propuestas literarias, musicales, escénicas y de las artes plásticas.

De manera general, la cultura villaclareña continuó avanzando y brindando al pueblo ese alimento espiritual tan necesario en los tiempos que corren. En este resumen abordamos algunos de los acontecimientos culturales destacados en 2014.



EL MEJUNJE

El emblemático centro cultural, bajo la guía de Ramón Silverio Gómez, arribó a sus tres décadas de sostenido trabajo comunitario. Se realizaron prestigiosos eventos, como la XXII edición del Festival de Pequeño Formato, la Jornada contra la Homofobia y a Favor de las Diferencias, y las acostumbradas peñas y espacios. Por los escenarios mejunjeros desfilaron artistas internacionales y nacionales, como Teresa Parodi, Antonio Forcione, Beatriz Márquez, Augusto Enríquez, César López y Havana Ensemble, Vania Borges y Cristian Alejandro, entre otros.

ARTES ESCÉNICAS

Las tablas villaclareñas recibieron 11 estrenos de los proyectos teatrales y danzarios. Tuvo lugar la IV edición del evento Magdalena sin Fronteras, que en enero reunió a mujeres teatristas de varios países, lo cual confirma su prestigio internacional. También, la temporada de Teatro de la Montaña, de las Artes Escénicas en Villa Clara, y la X edición de Para Bailar en Casa del Trompo. Entre los distintos reconocimientos alcanzados por los artistas, Fidel Galván, director del Guiñol de Remedios, recibió la condecoración Espejo de Paciencia y la Placa Avellaneda, en el Festival de Teatro de Camagüey. Por segunda ocasión el mago Javier Rodríguez Galindo conquistó el Premio Ánfora, en Las Tunas, junto a su compañera Raquel Díaz.

ASOCIACIÓN HERMANOS SAÍZ

La editorial Sed de Belleza, de la AHS villaclareña, arribó a sus 20 años de fundada con amplia representación de textos y escritores en la Feria Internacional del Libro en la capital cubana. En la Casa del Joven Creador destacó el espacio La Caldera, conducido por el periodista Yandrey Lay Fabregat, quien dialogó con personalidades como Abel Prieto, Roberto Manzano y Alberto Abreu.

HUMOR SIN SOMBRERO

La segunda edición del Festival Humor sin Sombrero hizo reír al pueblo una vez más, gracias a la presencia de destacados humoristas del Centro Promotor del Humor, el cual celebró sus dos décadas de trabajo. El evento inició con un homenaje al escritor Enrique Núñez Rodríguez en su natal Quemado de Güines. Osvaldo Doimeadiós, Premio Nacional del Humor; Pagola la Paga, La Oveja Negra, La Leña del Humor y Baudilio Espinosa actuaron en diversos escenarios de la provincia.

FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO

La XIII Feria Internacional del Libro trajo a la provincia a Nersys Felipe y Rolando Rodríguez, a quienes se les dedicó esta edición. También estuvieron los poetas y escritores Lina de Feria, Jesús David Curbelo y Félix Julio Alfonso, al igual que la pintora Zaida de Río y el general de brigada Arnaldo Tamayo Méndez.

LA MÚSICA SIN PAR

El proyecto Música sin Par constituyó una experiencia única en el país. En sus propios municipios, miles de villaclareños tuvieron la oportunidad de disfrutar de decenas de grandes artistas. Regalos de lujo, dignos de guardar en la memoria, resultaron las presentaciones de César López y Habana Ensemble, la soprano Bárbara Llanes, José María Vitier, Pancho Amat y el Cabildo del Son, Adrián Berazaín, Buena Fe, Ivette Cepeda, Eduardo Sosa, David Álvarez, Liuba María Hevia, Raúl Torres, Son del Nene, Alberto Falla y Alpidio Alonso, Habana Compas Dance y La Colmenita.



ELEVENTO DE RAMÓN

En el lomerío del Escambray villaclareño el evento festejó sus 15 años de creado. Participaron artistas plásticos cubanos, canadienses y latinoamericanos interesados en la paisajística de la Isla. En la galería Hurón Azul, de Manicaragua, quedó inaugurada recientemente una exposición con las obras realizadas durante la celebración.

CENTRO PROVINCIAL DE ARTES VISUALES

Más de 30 exposiciones personales o colectivas se exhibieron durante el año. Entre las más significativas se hallan *Mi amor al arte, mi amor a Cuba*, todo un hito cultural en la provincia, con gran asistencia de público, e integrada por obras de Pablo Picasso, Camille Pissarro, Marcel Duchamp, Andy Warhol, Roy Lichtenstein y Joan Miró, entre otros. Igualmente destacaron las muestras de Éver Fonseca, Premio Nacional de Artes Plásticas 2012; de Héctor Villaverde, Premio Nacional de Diseño 2011, y la exposición fotográfica *Miradas reveladoras*, con instantáneas de José Agraz, Raúl Corrales, Alberto Díaz (*Korda*), Ernesto Fernández, Liborio Novál, Luis Pierce, Perfecto Romero, Osvaldo Salas y Roberto Salas.



EL VECINO DE LOS BAJOS

Gran expectativa y entusiasmo por parte de los admiradores del inolvidable escritor, periodista y guionista Enrique Núñez Rodríguez suscitó el lanzamiento del libro *El vecino de los bajos*, el 19 de julio, en su natal Quemado de Güines, con la presencia de Julio Ramiro Lima Corzo, miembro del Comité Central del PCC y primer secretario del Partido en Villa Clara; Abel Prieto Jiménez, asesor del presidente de los Consejos de Estado y de Ministros; Julián González Toledo, ministro de Cultura, y Miguel Barnet Lanza, presidente de la UNEAC, entre otros dirigentes y personalidades.

CENTENARIO DE FEIJÓO

En San Juan de los Yeras se celebró el centenario del gran folclorista, investigador, antropólogo y promotor cultural. Con la presencia de su hija Adamelia quedó reinaugurada allí la casa donde vivió el *Sensible Zarapico*. Varias agrupaciones teatrales, como Dripy, Guiñol de Santa Clara y Compañía Mejunje, llevaron a escena obras basadas en la vida y el quehacer intelectual del también escritor y poeta sanjuanero.

MÚSICA EN FESTIVAL

En este ámbito destacan el XVIII Festival Internacional Cubadisco, dedicado a la percusión, en el cual reconocieron a importantes músicos villaclareños en la especialidad; la XI edición del Festival de Música Popular Gustavo Rodríguez in Memoriam, desarrollado del 15 al 17 de agosto en el teatro La Caridad de Santa Clara, y en septiembre, el homenaje al compositor René Márquez Rojo en ocasión de su centenario, en San Juan de los Remedios.



UNIÓN DE ESCRITORES Y ARTISTAS

La UNEAC villaclareña acogió la IX edición del Festival Boleros de Oro. En el Foro Agesta transcurrió la presentación del libro *Palabras*, con la presencia de su autora, la reconocida compositora Marta Valdés. También con la participación de los autores se presentaron los libros *Vías de extinción*, de Antón Arrufat (Premio Nicolás Guillén de poesía), e *Imagen y libertad vigilada. Ejercicios de retórica sobre Severo Sarduy*, de Pedro de Jesús López, Premio Alejo Carpentier (ensayo).



Hoy sábado 27: Día del Manajabense Ausente con la presentación de Vivian Carranza y Jákara, en el círculo social de Manajabo, 10:00 a.m. Bailable con Alejandro y sus Onix, consejo popular Hospital, Santa Clara, 4:00 p.m. Actividad Dejando Rastros, con el Trío Raptus, en el Museo de Artes Decorativas, 9:00 p.m. Concierto de Eduardo Flores, parque de Esperanza, Ranchuelo, 9:00 p.m. Desfile de modas en el Parque Vidal, Santa Clara, 9:00 p.m. La Alfombra Roja: El glamour para la calle, gran pasarela frente a El Mejunje, 9:00 p.m. Concierto especial de Vionaika Martínez, en el teatro La Caridad, 9:00 p.m. Concierto del pianista Héctor Vázquez Fleites, Sala Caturla de la Biblioteca Provincial Martí, 9:00 p.m. Bailable con la Original de Manzanillo, en Santo Domingo, a las 9:00 p.m.

Domingo 28: Actividad infantil Siempre nos Une la Risa, con Perro Juguetón y

Payasita Titirritina, y el grupo Cucurucho de Alegría, en El Mejunje, 10:00 a.m. Bailable con Son Aché, en el consejo popular Chamberí, de Santa Clara, 4:00 p.m. Fiesta por el Sierramorensense Ausente, con el grupo Mediterráneo, en Sierra Morena, Corralillo, 9:00 p.m. Bailable con Guajirísón, en consejo popular de Jicotea, Ranchuelo, 9:00 p.m. Mi Música, con tríos invitados, parque Las Arcadas, de Santa Clara, 9:00 p.m. Presentación del grupo teatro Mejunje, con la obra *Pareja abierta*, Sala Margarita Casallas, de El Mejunje, a las 9:00 p.m.

Lunes 29: Martí revolucionario. Promoción del libro *De todas partes*, con la conducción del escritor Luis Pérez, en la Sala General de

la Biblioteca Alejo Carpentier, de Cifuentes, 9:00 a.m. ¿Está bueno el jazz?, con las presentaciones de Roberto Fortún, Clase de Primera, Raptus e invitados, en El Mejunje, a las 10:00 p.m.

Martes 30: Tertulia literaria con Iliana Pérez Raimundo, en el Parque Abbey Road (Maceo y Céspedes), Santa Clara, 5:00 p.m. Nuestra Historia, con el escritor Reinaldo Cañizares, en el cine Conrado Benítez, de Encrucijada, 9:00 p.m. De Sagua Son, con la presentación de la vocalista María E. Olano, casa de la cultura Enrique González Mantici, de Sagua, 9:00 p.m. Presentación del Proyecto Fiesta, con el humorista Alex, el hijo de Tuta, en la escalinata del Prado, Ranchuelo,

9:00 p.m. Concierto de año nuevo, con trío Romance, Rachid López, Coro Áudinos, Tony Guzmán, Vionaika Martínez, Trío Palabras, y la Orquesta de Cámara, en el teatro La Caridad, 9:00 p.m. Gran concierto de rock, con Cry Out For, en El Mejunje, 10:00 p.m. Concierto de Guzmán y su Poder Latino, en calle Real, del consejo popular Zulueta, Remedios, a las 10:00 p.m.

Miércoles 31: Presentación de Son Aché, casa de la cultura Juan Marinello, de Santa Clara, 5:00 p.m. Con Alegría, con los solistas Bárbaro Chacón, Odalys Calderón y Luis L. Colla, en la casa de la cultura Arturo Doreste, Sagua, 9:00 p.m. Guateque Campesino, con Son Antillano, en el Sandino de Santa Clara, 10:00 p.m. Actividad Para el nuevo año, con el Dúo Reflejos, de la Brigada José Martí, y Moraima Moré, instructora de música, en la casa de la cultura Celia Sánchez, de Cifuentes, a las 10:00 p.m.